



Compte-rendu Débat - Mobile #17 : Criée de Sète



27 août 2021, Quai de la consigne à Sète, échanges au fil de l'eau

Date : 27 août 2021, de 17h30 à 19h00

Lieu : Quai de la Consigne

Animateurs.trices du débat : 2 membres de l'équipe du débat et 3 membres du secrétariat général

3 représentant.e.s de la maîtrise d'ouvrage (ministère de la Transition écologique et Réseau Transport d'Electricité/RTE)

Participant.e.s :

- Une 10aine de personnes ont été rencontrées et ont reçu la documentation sur le projet et le débat. 7 pêcheurs, essentiellement professionnels, ont pu échanger avec l'équipe du débat et les porteurs de projet pour exprimer leur avis, proposer une idée ou formuler une question à soumettre au débat.

La Criée de Sète accueille à son tour le débat mobile

Retour à Sète pour cette quatorzième session du débat mobile EOS. Et cette fois-ci l'équipe du débat est allée à la rencontre des pêcheurs.ses, en prise avec leur quotidien. Rendez-vous pris en fin d'après-midi à la criée de Sète. Pendant que limandes, thons, daurades, loups, rougets et autres chinchards à peine débarqués défilent en salle des ventes, le débat monte à bord des bateaux. Et comme au Grau d'Agde la veille, les avis sont tranchés.

De nombreux.ses travailleurs.ses de la mer verraient la possible implantation d'éoliennes comme un sérieux coup porté à leur activité. Ils.elles craignent d'éventuelles restrictions d'usages dans les parcs, mais aussi au droit des câbles qui ramèneraient l'électricité à terre, le tout dans un contexte où ils.elles estiment leurs zones de pêche déjà réduites.

Mais pas d'unanimité pour autant ! Certain.e.s sont plus interrogatifs.ves, ou mettent en avant ce qu'ils.elles pensent être l'apport de l'éolien en mer à une transition énergétique vue comme nécessaire. Souvent, derrière l'opposition, il semble qu'il y ait davantage une crainte sur les possibles localisations des éoliennes que sur la technologie en elle-même. Mais quoi qu'il en soit, beaucoup de celles et ceux avec lesquels nous avons échangé disent vouloir aller jusqu'au bout, quitte à obtenir des compensations financières si ce projet voyait le jour. Ce qui est sûr, c'est qu'il y a débat sur ce projet ! Et ça continue : prochaines étapes dans les Bouches-du-Rhône en cette semaine de rentrée.



27 août 2021, à côté des chalutiers sétois

Des effets sur la ressource halieutique qui interrogent

« Ce n'est pas contraire à la pêche, c'est bon pour le poisson, pour les coquillages, pour les espadons, c'est bon pour les pêcheurs, les crabes, les moules. Si on met 2000 éoliennes, ça va créer un truc de fou de coquilles ! »

Akabbar, pêcheur

« Les vibrations avec ces engins énormes vont tuer le poisson. Pas d'effets récifs, les gens du Nord nous le disent. »

Vincent, patron-chalutier

« Je suis contre, ça va tuer le poisson par les vibrations en-dessous. »

Florian, pêcheur

Sur la pollution déjà présente en Méditerranée

« Vous avez vu la quantité de pollution et de plastiques qu'on remonte dans nos filets ? On est les nettoyeurs de la Méditerranée. »

David, pêcheur

« Y'a des poissons mais ils ne grossissent pas à cause du problème de plancton. Il est malade, le poisson ne grandit pas à la taille commerciale. (...) Les sardines se reproduisent 2 fois plus, c'est pas dû à la surpêche. On est 50 bateaux, avant 150. Il n'y a plus de moules le long du canal. C'est le problème de la pollution, les stations d'épuration, tout ce qui est médical, c'est terrible. »

Vincent, pêcheur

Des inquiétudes et es avis divergents sur le futur de la pêche en Méditerranée

« Mon métier c'est la pêche, pas l'éolienne ! Ils vont nous tuer et tuer la mer avec les plaisanciers. On pêche dans des fonds de 50m, là où elles seront on pourra pas travailler. Un problème : le plan de gestion des zones fermées. »
Pascal, pêcheur

« Les éoliennes en mer gênent moins qu'à terre. (...) Les chalutiers pensent qu'à l'argent et abîment la nature. »
Gérard, chasseur-pêcheur-cueilleur

« Ça va prendre du terrain du jeu ! On pourra pas s'approcher, c'est le gros problème des éoliennes. Quand ça nous gêne pas, on est pas contre. S'ils les mettent à l'intérieur des 3 milles, oui, on a pas le droit d'y aller dans les 3 milles. On a aucun intérêt à ce qu'il y ait des éoliennes. »
David, pêcheur

« On va le payer très cher, ça va nous enlever des zones de pêche. »
Vincent, patron de chalutier



27 août 2021, devant la criée de Sète

Regards sur les politiques énergétiques françaises

« Je suis d'accord avec le projet, c'est une énergie pas polluante, alors que le monde il est très pollué déjà. C'est mieux que le pétrole qui fait des guerres et des missiles, ou cramer des arbres. »
Akabbar, pêcheur

« Si c'est bon pour la France, c'est bien, mais pas pour les pêcheurs. »
Florian, pêcheur

Sur le processus de prise décision autour du projet

« Ils vont nous l'imposer, c'est pas les 50 chalutiers qui vont changer les choses. »
Vincent, patron de chalutier

« On est contre, mais ça va y être on le sait pertinemment. »
Roger, pêcheur

« On est à 300% contre, mais on pense que le projet va se faire quand même. On va faire grève, on va lutter contre, mais si ça se fait quand même, on veut être compensés. »
David, pêcheur

« C'est cause perdue. (...) Tout ce qu'on fait, le débat, c'est inutile. Avec tout ce que les politiques vont se gaver... »
Pascal, pêcheur